

ALIMENTACIÓN Y EMPRENDIMIENTO: APRENDIZAJES PARA LA VIDA

Por: Danna Ospina 10.01

PANEL

Organizadores Del Evento: Diana Marcela Delgado - Baltazar Ramón Parada

Fecha De Realización: Septiembre 30 de 2021

Lugar: Colegio Las Américas I.E.D.

Panelistas: Diana Castro - Baltazar Parada - Fernando Poveda - Yanet Pérez

OBJETIVOS:

- Establecer un diálogo con actores de la comunidad cuyas experiencias de vida permitan analizar alternativas de emprendimiento social en discusión con el modelo alimentario actual.
- Buscar estrategias para mejorar el conocimiento académico de estudiantes docentes.
- Desarrollar capacidad de análisis crítico.



El día 30 de septiembre de 2021 se llevó a cabo un panel de alimentación y emprendimiento por parte de los docentes Diana Marcela Delgado y Baltazar Ramón Parada, quienes tuvieron la oportunidad de traer invitados externos a la institución, con el propósito de ampliar el conocimiento sobre el tema de la relación alimentación – salud y sobre las realidades sociales y económicas de los estudiantes, desde experiencias actuales en el territorio. Así, se llegó a proponer algunas alternativas de solución a las problemáticas encontradas a lo largo del proceso en los proyectos de asignatura.

Durante la agenda propuesta cada uno de los panelistas realizó una intervención con base en las preguntas orientadoras, divididas en dos ejes:

Eje 1 - Relación alimentación - salud: las preguntas fueron: a. ¿Por qué es importante construir propuestas alternativas al modelo industrial de producción de alimentos actual? b. Desde su perspectiva, ¿Cómo cree que se puede garantizar la justicia alimentaria en el marco de la crisis ambiental actual? C. ¿Qué papel juegan las estrategias de publicidad y mercadeo en la elección de cierto tipo de productos alimenticios por parte de los consumidores?

Teniendo en cuenta estas preguntas, los panelistas compartieron su respuesta. Diana Castro, técnica ambiental, habló de temas como: hábitos de alimentación, salud y soberanía alimentaria, preocupación por las enfermedades (obesidad, colesterol), esfuerzo de los campesinos para sembrar, sistemas agroalimentarios, las frutas que crean con agroquímicos, transgénicos, su bajo contenido nutricional y el impacto ambiental.

El panelista Fernando Poveda respondió planteando la necesidad de crear modelos de negocios de alimentos, que generen un aporte a la salud, por medio de un proceso comunicativo que genere tendencias de consumo. Propuso soluciones como formar patrones de comportamiento de consumo sano por medio de redes; para esto nos invita a conocer lo que vivimos actualmente con la alimentación, entre ello esta la crisis por desnutrición y corrupción.

Por otra parte impulsa la armonía alimentaria basándose en la familia, salud y medio ambiente, invitándonos a pensar en la producción de alimentos sanos que generen una dieta nutritiva. Fernando Poveda argumenta la pregunta C del eje 1 presentando las siguientes estrategias que son:

- Análisis de datos
- Patrones de comportamiento

- Inteligencia artificial
- Gestión de proyectos

La panelista Yanet Pérez nos presenta un emprendimiento de la comunidad Muisca que se inició hace 4 años con la creación de unas barras energéticas que combinan semillas ancestrales del territorio como quinua, maca, chia y arándanos, con frutas; invitándonos a custodiar las semillas tan importantes para la vida y que le han permitido tener este emprendimiento sin ánimo de lucro. Por su parte, el panelista Baltazar plantea la idea de que los alimentos sanos y su manejo responsable se puede convertir en un propósito de vida.

A continuación, se presenta la ronda de preguntas de parte de estudiantes y docentes. Un estudiante realiza una pregunta al panelista Baltazar que dice, ¿de qué forma podemos aplicar estos temas en un emprendimiento y cómo puede ser éste sostenible?, se realizan otras preguntas orientadas a los otros panelistas y son las siguientes, ¿cómo se puede combinar el emprendimiento con los ideales?, ¿Qué papel juega la alimentación en nuestras vidas cotidianas y cómo la manejamos? Y la última fue ¿comer es un acto político?, cada uno de los panelistas dio respuesta a estas preguntas con base en sus argumentos.

La segunda parte del diálogo giró en torno a las preguntas del eje de **emprendimiento**. **Eje 2:** ¿Qué aportes pueden brindar las estrategias de emprendimiento en la calidad de vida de las familias? b. ¿Cómo hacer uso efectivo de las redes sociales para garantizar estrategias de comercialización de productos y/o servicios?.

La respuesta por parte del panelista Fernando Poveda fue que ante aportes familiares hoy en día es fundamental promover la innovación que se caracteriza por proveer fuentes de ingresos, conocimiento y reconocimiento. Por su parte, la panelista Diana Castro respondió planteando dos aspectos importantes que fueron, la autonomía y la independencia, dirigiéndolas a la creación de huertas

comunitarias y domésticas teniendo como fin la alimentación saludable por medio del cultivo de productos rotativos.

La panelista Yanet Pérez respondió estas preguntas con ideas de un comercio comunitario, donde se puedan implementar trueques con diferentes productos, pensando en el bienestar y subsistir de todos. Por último estuvo la intervención del panelista Baltazar, quien enfatizó en la necesidad de un reto de transformación personal y grupal en relación con los temas del panel.

Hay que tener en cuenta que durante el panel se presentaron algunas inconsistencias, como la falta de participación de los estudiantes, dificultades de sonido en algunos momentos del diálogo, la falta de pausas activas para los asistentes y presentaciones artísticas de manera presencial. Según los estudiantes de 10.01 faltó más dinamismo de parte de algunos panelistas a la hora de la presentación y exposición de argumentos. De este panel resalto algunos aspectos positivos como el trabajo en equipo que realizó la comunidad educativa para llevarlo a cabo. Cabe resaltar que más que un evento, este ejercicio fue una iniciativa social y reflexiva para escuchar experiencias de vida por parte de personas expertas.

En mi opinión el escuchar diferentes panelistas y sus aportes me ayudó a caer en cuenta cómo uno individualmente o en la vida cotidiana puede ayudar a ser parte del cambio tanto de la alimentación – salud como de emprendimientos personales. Siento que como persona puedo ampliar mi manera de ver las cosas, en el caso de la alimentación noté que puedo cambiarla, tal vez no de la noche a la mañana pero sí paso por paso, y como proyecto de vida sentí que sea el emprendimiento que sea puedo hacerlo, ya sea desde mi casa y con mi familia, por último es algo de valorar el esfuerzo que hicieron los docentes por darnos una enseñanza diferente y más práctica, ya que esto nos permite como estudiantes ampliar nuestra capacidad de entendimiento.